
商务及经济发展局局长谈电影发展、个人游、边境购物城及杨伟雄的任命（只有

中文） 
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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（三月六日）出席电影《回到起步

时》开镜礼后就电影发展、个人游、边境购物城及杨伟雄的任命与传媒谈话的内

容： 
 
商务及经济发展局局长：大家好。今日来到这里是支持由仁济医院董之英纪念中

学的学生和老师制作的一套电影《回到起步时》。这是一个非常好的计划，让同

学和老师一起制作电影，从制作过程中加深他们的学习和丰富他们的人生经验。

其实财政司司长亦在《财政预算案》中（建议）拨款二亿元优化「电影发展基金」，

以及在「电影发展基金」辖下的多个计划扩阔资助范围。所以在创意产业方面，

我们十分注重电影业的发展。今日大家亦很开心见到业界的朋友支持学生在电影

方面的发展，很多是义务担任技术（工作）或前线演员的角色。今日这场合非常

感动，亦可见到业界、 民和政府都非常支持我们青年人在这方面的发展。 
 
记者：局长，想问一问北京方面正商讨会否收紧「一签多行」？你会否收到相关

的消息？最新状态如何？ 
 
商务及经济发展局局长：不同的官员在多个场合都透露，我们非常关注旅游的需

求对香港市民在民生方面带来的影响，所以我们在不同的场合都会争取机会和中

央沟通，探讨如何进一步优化现时旅游业每一方面的发展。当然，个人游对旅游

业的发展（很重要），而旅游业的发展亦对其他行业，包括零售业、餐饮业、酒

店业都非常重要。所以每一个调整措施，都会对业界带来一定的影响，这方面的

平衡点是不容易拿捏得到的，但我们会努力和中央沟通，希望能将我们的旅游资

源提升价值，能够带给香港市民经济效益之余，也不会过分影响民生方面。 
 
记者：特首说收紧（「一签多行」）会有困难，可否谈谈会否有行政措施？或者

其实现在最大的困难在哪里？未来会否循这些方向看看是否再有检讨？ 
 
商务及经济发展局局长：行政长官数日前已经和大家说过，如果收紧（「一签多

行」）的话，是有一定难度，所以我在这里不会再作补充，因为已经很充分表述

了出来。刚才这位记者亦提到，我们亦要留意对零售业的影响。最近一个月的零

售数据（二○一五年一月的零售业总销货价值的临时估计较二○一四年同月）下

降了百分之十四点六。这方面不单零售业，其他行业都会受到相应影响，所以我

们要很小心研究这方面任何的调整措施。 
 
记者：是否没有能力收紧（「一签多行」）？ 



 
商务及经济发展局局长：我没有进一步补充，刚才已答了。 
  
记者：边境购物城方面，似乎政府的决定是最关键的因素，现在政府的立场是怎

样？ 
  
商务及经济发展局局长：关於边境购物城，其实这不是政府的措施，而是商界、

业界带动的活动，就这方面我们欢迎能够增加我们旅游和购物供应（的措施），

因为我们（接待旅客的）容量增加，就能纾缓特别是民生方面的问题。在边境购

物城方面，数日前我们曾与有关的倡议者接触，他们的安排比较灵活，希望能快

一点上马。就这方面我数日前亦已和有关的跨部门同事接见了倡议者，向他们提

供了政府方面的意见，包括交通方面的评估、人流方面和规划方面的专业意见。

其实要由倡议者（决定）如何推动此项目，政府在这方面希望能配合，使项目能

尽快上马。我亦留意到数日前黄定光议员向业界介绍了初步的构思，我相信他们

尚有一番工作要做，才进行城规方面等的申请，这方面需要倡议者带动有关的工

作，不过我们是会配合的。 
 
记者：局长，杨伟雄（行政长官创新及科技顾问及行政会议非官守议员）获委任

为行政会议成员，而创新及科技督导委员会（委员会）亦会改组，你本身是委员

会副主席，现在主席变成由杨伟雄出任，你是否不再管创新科技的政策？如此委

任是否架床叠屋，变成架空你？ 
 
商务及经济发展局局长：其实行政长官数日前在委任杨先生的过程中已经充分解

释有关安排。关於资讯科技和创新科技的发展，仍然由商务及经济发展局负责，

所以我仍然是这方面的问责局长。当然，我也很欢迎业界专才能够给予政府专业

意见。杨先生作为顾问，在这段时间，我相信他会听取业界的意见，就有关的长

远发展方向向行政长官和政府给予意见，我是非常欢迎的。 
 
记者：你和杨伟雄的角色会否重叠？会如何分配实质工作？ 
 
商务及经济发展局局长：杨先生是顾问，他会就这方面听取业界的意见，并订出

香港具体长远的计划。我非常高兴能够有一个业界专才帮助提供意见。刚才我已

说过，关於负责政策、问责的官员，仍然由商务及经济发展局负责。 
 
记者：这次任命的争抝点是特首以自己的权力委任一个新职位，你有何看法？ 
 
商务及经济发展局局长：这次所有安排也在机制内进行。多谢大家。 
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